

PRESENTACION DEL LIBRO «PORTUGAL, ESPAÑA Y AFRICA EN LOS ULTIMOS CIEN AÑOS»

Organizado por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa», se ha celebrado, en la sede de este último, el día 19 de junio de 1992, a las 20 h., el acto de presentación del libro *Portugal, España y Africa en los últimos cien años*, Actas de las IV Jornadas de Estudios Luso-Españoles, celebradas en el centro de la UNED en Mérida, en abril de 1991. Presentó el acto el director del Colegio Mayor Prof. Dr. Olegario Negrín, quien destacó el interés tanto de las Jornadas organizadas en Mérida el año pasado, como del libro que contiene sus Actas y que ahora se presenta.

Habló en primer lugar el organizador de las Jornadas y coordinador del libro, profesor de la UNED en Madrid, doctor Hipólito de la Torre, quien señaló los aspectos institucionales de las Jornadas de Estudios Luso-Españoles que desde hace varios años se vienen celebrando en el centro de la UNED en Mérida, y que son las únicas de este tipo que se celebran en España, habiendo estado dedicadas los años anteriores a hacer un estudio histórico paralelo entre España y Portugal sobre la OTAN, las respectivas transiciones políticas, y Europa; mientras las V Jornadas de este año 1992 han tratado sobre América. La IV Jornadas celebradas el año pasado se dedicaron a Africa, con participación de destacados africanistas tanto portugueses como españoles, y alcanzaron un alto nivel de calidad, e interés de lo que son muestra las ponencias, comunicaciones, estudios y debates que constituyen las Actas de las mismas que se contienen en este libro, del que se hace su presentación.

Seguidamente intervino el profesor de la UNED en Madrid, doctor Víctor Morales Lezcano, quien comenzó dedicando un sentido recuerdo al recientemente desaparecido destacado africanista don Julio Cola Alberich, quien está en la memoria de todos; explicó

su presencia en este acto por su afán de colaboración con el Colegio Mayor que inaugura su nueva sede, por la tarea común que desempeña en la UNED con el organizador de estas Jornadas, y por su participación en las mismas como ponente. Destacó a continuación cómo uno de los grandes temas de la historiografía actual es el fenómeno de la desintegración de los Imperios coloniales en África por el proceso de descolonización experimentando, habiéndose registrado este doble hecho en las recientes historias tanto de España como de Portugal. Las Jornadas trataron sobre estas cuestiones del colonialismo a la descolonización en su totalidad, y así se recogen en este libro, que con el estudio de todos los aspectos de los mismos constituye una obra muy especial y actual sobre todos los problemas de este tema.

Por último, hizo uso de la palabra el Agregado Cultural de la Embajada de Portugal en Madrid don Mario Cuartino, quien destacó el interés y la importancia de las Jornadas de Estudios Luso-Españoles que se vienen celebrando en Mérida, y en concreto las IV al tratar sobre las relaciones históricas entre Portugal y África hasta la descolonización en 1975, y actuales desde la fecha por la política de diálogo y cooperación seguida por la antigua metrópoli hacia las cinco excolonias africanas, que registran en la actualidad una fase de transición hacia la democratización. Acabó señalando que África ha significado y significa mucho para Portugal.

Finalmente, tuvo lugar un animado debate entre el público asistente y los ponentes.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

JORNADAS SOBRE «MAGHREB: HISTORIA Y ACTUALIDAD»

Organizadas por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor U. «N^o. S^a. de África» se han celebrado en la sede de este último centro, los días 16 y 17 de noviembre de 1992, las Jornadas sobre «Maghreb: historia y actualidad», desarrolladas en dos Mesas Redondas.

El lunes día 16, a las 19 horas, tuvo lugar la primera, haciendo la presentación del acto el subdirector del Colegio Mayor don Basilio Rodríguez Cañadas, y actuando como moderador el doctor Mbuyi Kabunda, profesor de la Universidad de Lubumbashi (Zaire), quien esbozó una introducción al tema a tratar, exponiendo la delimitación geohistórica y la especificidad del Maghreb, e hizo la presentación de los conferenciantes. Habló, en primer lugar, sobre «Argelia» el profesor doctor Emilio Sola, de la Universidad de Alcalá de Henares, quien comenzó trazando un panorama histórico general del país argelino desde los siglos XVI y XVII, cuando Argel era en la Berbería central una variopinta sociedad mediterránea y un Estado moderno con reyezuelos berberiscos, sobre los que se impulsó en el siglo XIX, acusándolos de corsarios, la colonización francesa, que a su vez ha de enfrentarse en el XX a la lucha por la independencia de los argelinos, entonces acusados de terroristas. Los años posteriores a la independencia fueron de optimismo, continuado después en la ayuda a la guerra del Sahara frente al autoritarismo de Marruecos. La Argelia actual está constituida por una larga tradición desde el período